

# 第9回 議会報告会 レポート

～もっと知って、もっと話そう  
相馬の未来は、みんなでつくる～



## 市民からの意見

ハザードマップを住民へ配布するだけではなく、区長が地域住民を集めたり、市職員を地域の集まりに招いて、マップの利用方法や地域の重要ポイントを指導する場を設けてほしい。

## 議会コメント

老人会など地域の会合に、事前に市へ要請すれば、市職員がハザードマップについて説明することもできますので、市にご相談ください。



## 市民からの意見

不法投棄への対応策として、ドローンなどを活用した監視体制の強化を検討していただきたい。

## 議会コメント

不法投棄の課題として、監視体制の限界、不法投棄に対する意識の軽薄などがありますが、議会としても効果的な対応策を研究してまいります。



## 市民からの意見

市民プールの天井がガラスであるため、夏は暑く、冬は寒く、利用しづらい。

## 議会コメント

市民プールの天井がガラス張りになっているのは、建設当時、夏だけでなく秋口まで泳げるようするために設計されたものでした。しかし、近年の夏の猛暑により問題が発生しており、熱を遮断する屋根の改修を含め対策を研究してまいります。

議会報告会・車座トークは、10月10日に飯豊公民館、山上公民館、東部公民館の3会場で同日開催されました。また、7月24日に相馬総合高校、9月25日に相馬高校、10月2日に老人クラブ連合会ゆうゆう会（川沼地区）の皆さんと意見交換会をおこないました。

3公民館及び老人クラブ連合会ゆうゆう会での報告会では、所管事務調査の内容から、総務常任委員会は「市の防災対策」、文教厚生常任委員会は「不法投棄の現状と課題」、産業建設常任委員会は「空家等対策計画の策定に向けての今後の予定」について、それぞれ報告しました。

続いて、「もっと知って、もっと話そう 相馬の未来は、みんなでつくる」というサブタイトルのもと、市民の皆さんと意見交換をおこないました。

このレポートでは、各会場で出た主な意見や質問、そして、それらに対する議会側のコメントを掲載しています。市民の皆さんの声に充分応えきれていないところも多いかと思いますが、少しでも皆さまの声が反映するように、引き続き常任委員会での質疑や本会議の一般質問等で市当局の考えをただしてまいります。

皆さまの意見や質問、参加者アンケート等を参考に、今後も「市民に身近な議会」を目指してまいります。

なお、各種団体との意見交換会は、通年で実施することとしております。皆さまからの申し込みをお待ちしております。

（相馬市議会議員一同）

## 班構成

1班 愛澤俊行・獺庭大輔・門馬優子  
浦島勇一・河内幸夫・佐藤満

2班 横山和雄・高橋利宗・石橋浩人  
菊地清次・只野敬三・根岸利宗

3班 中島孝・畠中昌子・高玉良一  
波多野広文・山中宣明・杉本智美

## 東部公民館 担当：3班

### 議会コメント

防災備蓄倉庫内の食料品については、賞味期限が切れる前に入れ替えを行っています。また、期限が近い食料品は無駄にならないよう、防災訓練時や各小学校に配布するなど有効活用しています。

### 市民からの意見

防災備蓄倉庫の備蓄品について、賞味期限切れなどで無駄になっていないか。



### 市民からの意見

不法投棄監視委員が、月2回パトロールしているが、監視委員が直接ごみを回収することはあるのか。

### 議会コメント

監視委員は産業廃棄物の不法投棄の監視を中心であるため、ゴミのポイ捨てを回収することはありません。



### 議会コメント

市では転居届や転入届などの住所異動があった際に、行政区への加入案内をしています。また、窓口での説明や市の広報を通じて、加入についての周知を行っています。

## 山上公民館 担当：2班

### 議会コメント

意見をいたいたいた後、現地確認をしました。県管轄であったため、市の担当課を通し、福島県に報告しました。

### 市民からの意見

山上郵便局近くの車待機場やその下の河川法面に不法投棄がある。河川法面の不法投棄については、バリケードを設置し、対応してもらっているが、待機場には不法投棄が続いている。



### 市民からの意見

救急車両が進入できない市道について、道路拡張を要望しているが、進捗が見られない。そのような重要度が高い道路の拡張を優先すべきと思う。



### 議会コメント

市の担当課に確認したところ、要望対象となる市道は、その先に住居が1軒のみとなっており、事業費から考え、速やかな整備は困難であるとのことでした。なお、救急車の進入については、消防署と協議を行った結果、現状の道路状況でも対応が可能であるとの説明がありました。

### 市民からの意見

行政区外の人がゴミステーションにゴミを捨てることについて、どのような対応をおこなっているのか。

### 議会コメント

市の担当課によると、八幡地区や山上地区的地域、団体に約4,000本の花火を配布し、その効果は動物の出没シーズン終了後に検証する予定とのことです。5連発の花火については、費用が高額であるため、費用対効果を考慮しつつ慎重に検討していく予定です。

### 市民からの意見

熊や猿の対策について、丸森町で配布している5連発の花火にしないと逃げていかない。市でも花火を配布しているが、あまり効果がない。有償でもいいので、5連発のものを導入してほしい。

## 相馬高校 担当：2班

### 高校生コメント

合併したほうが良いと思います。相馬市と新地町のそれぞれの歴史を活かしながら、将来に向けて共通の課題を持って連携していくべきと考えます。

### 高校生からの意見

地震時に空家が崩れるのではないかと心配することがあります。何か対応は考えていますか？



### 議会からの意見

相馬市と新地町は、昔、相馬藩と伊達藩に分かれていました。以前、両自治体の合併話がありましたが、今、皆さんはどのように考えますか？



### 議会コメント

市では、歴史的景観や文化財の保存に力を入れています。具体的には、「和風デザインコード」や「中村城跡保存計画」を策定しています。また、日立木地区の松並木の保存や、民謡の継承など、地域に根付いた文化を守り、伝える取組を進めています。

## 相馬総合高校 担当：1班

### 高校生コメント

道路や海辺、草むらなどへのゴミの散乱が目立ちます。ゴミ拾いのボランティアを増やすことが一つの解決策と考えます。ボランティアを増やすには、進学などに役立つ「ボランティア証明書」を発行することで、学生の参加を促すことができると思います。

### 議会からの意見

市内の景観や環境について、日頃、気になっていることはありますか？



### 議会からの意見

上下校の際、安全面で不安に感じている場所や改善してほしい道路環境はありますか？



### 高校生コメント

自転車の通学者が多いにもかかわらず、夜間は防犯灯や街路灯が少なく、道が暗いです。

### 高校生からの意見

相馬市では歴史的な街づくりのため、工夫していることはありますか？



### 議会コメント

相馬市がより魅力的な街になるために、どのような場所が足りないと感じていますか？



### 高校生からの意見

市内に遊べる場所が少ないと感じています。勉強や雑談、飲食ができるような施設があると良いと思います。

アンケート回答者  
年齢層・性別ごとの人数及び割合

区分		人数	割合
年齢層	19歳以下	男性	15
		女性	20
	20～39歳	男性	0
		女性	0
	40～59歳	男性	0
		女性	0
	60歳以上	男性	16
		女性	11
	記載なし		0
男女別	男性計	31	50%
	女性計	31	50%
	記載なし	0	0%
合計		62	

第9回議会報告会  
アンケート結果

ここでは、議会報告会において回答いただいたアンケートについて、年齢層・性別ごとの人数及び割合、並びに設問ごとの回答結果をお知らせいたします。



設問ごとの回答結果

設問	回答			
問1 この報告会は何でお知りになりましたか。	チラシ	市議会ホームページ	SNS	その他
	12	3	0	10※
問2 今回の報告会に参加してみての感想をお答えください。	よかったです	よくなかった	その他	
	58	2	2(参加者が少なすぎる・空欄)	
問3 今後、議会(本会議や委員会)の傍聴をしてみたいと思いますか。	してみたい	どちらでもない	したくない	その他
	46	15	0	1(空欄)
	合計回答数	62	回答率	100%

※内訳：老人会、議員、議会だより・議会広報、回覧

相馬市議会では、毎年、「市民との意見交換の場」のひとつとして、議会自らが積極的に地域に出向き、直接、市民に対して議会活動の状況を報告し、市政に関する情報を提供するとともに、市民の関心や意見を直接お聞きする貴重な機会として議会報告会を開催しています。

今回いただいたご意見やアンケート結果等を踏まえて、次回以降の議会報告会について検討を進めてまいります。開催日等が決定しましたら改めてお知らせいたしますので、ぜひ次回以降の議会報告会にご参加ください。

また、今回のレポートに紹介しきれなかったご意見等については、市議会のホームページに掲載しておりますので、そちらをご覧ください。(令和8年2月1日公開)

相馬市議会 第9回議会報告会

検索



第9回議会報告会

老人クラブゆうゆう会

担当：3班

議会コメント

担当課によると、音響反射板を保管する場所がないことから、現在のところ購入予定はないとのことです。

市民からの意見

市民会館には音響反射板がなく、自分で借りて使用したことがあったが、音響反射板を購入する予定はあるのか。



市民からの意見

スポーツアリーナ第一体育館の柔剣道場の照明が一部切れていたが、照明の維持管理はどのように行っているのか。



議会コメント

令和8年1月13日から運行方法が変わりました。定時・定路線型から予約制のデマンド型に、乗降場所が自宅前の公道やまちなか停車場所に変りました。詳細については、右記のHPをご覧ください。

市民からの意見

おでかけミニバスの利用者が少ないが、今後も現状のまま運用を続けていくのか。



市のHP